

Editorial

La subordinación que sufren ciertas personas en razón de su identidad de género (que puede ser de mujer, transgénero, hombre), expresión de género (femenino, andrógino, masculino), sexo biológico (hembra, intersexual, macho), orientación afectiva-sexual (heterosexual, bisexual, homosexual, pansexual) por diferentes causas y a través de diferentes manifestaciones es un asunto que sigue estando lejos de resolverse. Discriminaciones, agresiones, acosos, abusos, muertes, siguen siendo pan de cada día. Sacar a la luz casos que revelan situaciones específicas y analizarlos desde un enfoque interseccional permite aterrizar el problema y proponer acciones para evitar su incremento y generar protección a potenciales víctimas o a personas en riesgo. Eso es lo que han hecho Libia Luna, Neyla Palomo y Eduardo Petro en el artículo que abre este número «Una mirada a la situación del feminicidio en Montería desde los debates del feminismo» el cual fue elaborado en el marco del *Curso piloto: formación política feminista - Córdoba y Sucre* que se realizó del 8 al 10 de junio de 2017 en la ciudad de Montería, capital del departamento de Córdoba en el Caribe continental colombiano auspiciado por el Observatorio de Procesos Sociales de la Sede Caribe de la Universidad Nacional de Colombia en alianza con la Colectiva Feministas Emancipatorias, Red de Mujeres del Caribe y Taller Prodesal. Allí se analizan los asesinatos de mujeres ocurridos en Montería a lo largo de los últimos cuatro años con el enfoque y la intención descritos arriba. Producto del mismo curso es también el segundo artículo «Interseccionalidad: una mirada hacia Las “perras” del Sinú» en el que Ana Mariotte, Carlos Olascoaga y Juan Gabriel Fuentes entrevistan a mujeres transgeneristas que realizan su trabajo sexual en las calles de Montería en condiciones de persecución, señalamiento y maltrato de las que quieren defenderse por medio de un sindicato que han creado. El análisis interseccional de esta situación termina guiando a la formulación de propuestas alternativas generadas por las mismas afectadas, en oposición a otras propuestas que desde los medios políticos y sociales locales pretenden aislarlas hasta confinarlas a los alrededores de la ciudad. Para cerrar esta primera parte incluimos el artículo de Silvia Torres «Viejas y nuevas discusiones en torno al género», una revisión de la producción académica dentro del movimiento feminista sobre la categoría género el cual forma parte del trabajo que adelanta la autora en su investigación para optar al título de Doctora en Humanidades, en la Universidad del Valle.

Un grupo de estudiantes de Ciencia Política en la Universidad Nacional de Colombia, Andrés Reinoso, Yezzenia Ávila y Tatiana Paloma Culma, presenta en el artículo «Cooperación en seguridad militar desde Colombia al Gran Caribe: casos representativos» los resultados de su investigación en la que estudiaron la manera en que Colombia ha desplegado su cooperación en seguridad militar con relación al Gran Caribe, tomando como base tres casos representativos, México, República Dominicana y Honduras, en un proceso que ha llevado a que Colombia se vaya consolidando como una potencia media en el escenario militar de la región. Con relación también al Gran Caribe, el profesor Xavier Torrebadella-Flix, de la Universidad Autónoma de Barcelona, saca provecho a su indagación acerca de la manera como se fueron introduciendo en Cuba las prácticas de la educación física y el deporte para desvelar las condiciones de opresión y falta de moral

que esta aparentemente noble actividad escondía tanto de este lado del Atlántico como del otro y que, a la vez, reflejan el espíritu de las relaciones entre Cuba y España a finales del siglo XIX.

De regreso al Caribe continental colombiano, el docente de la Universidad Pontificia Bolivariana de Medellín, Carlos Arboleda, se adentra en los orígenes de la generalizada práctica pagana conocida como La quema de Judas, que se ha incorporado a la celebración anual del *Festival nacional del burro* en el municipio de San Antero, en las mismas fechas en que se celebra la Semana Santa, y muestra que esta quema, por la manera como se hace, constituye una compleja expresión que tiene la clara intención de reflejar las problemáticas sociales del momento y ejercer como una persistencia-resistencia simbólica y ritual de la cultura y de la religiosidad triétnicas del municipio.

La coyuntura actual de Colombia y la proyección hacia los años que vienen, están marcadas por los avances y retrocesos que se dan en torno al tema de la paz, entendida como un proceso catalizado por la implementación de los acuerdos entre el gobierno colombiano y la ahora extinta guerrilla de las FARC. A nivel local del archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina, que aparentemente fue ajeno al conflicto que pretenden resolver estos acuerdos, se ha discutido este tema con profundidad y se está buscando la manera como debe aterrizar este proceso de implementación en la región insular. Un reflejo de esta preocupación es el artículo de la licenciada en Filosofía Carmen Simancas, educadora desde hace varios años en diferentes instituciones de la isla de San Andrés. Desde su experiencia docente, ella presenta en su artículo «Formulación de un currículo transversal en Derechos Humanos en el colegio Luis Amigó de la isla de San Andrés» una propuesta en la que, a partir de la identificación de las fortalezas y debilidades detectadas en una institución escolar de nivel básico y medio, establece los criterios que se deben incluir en un programa curricular dedicado a sembrar en las nuevas generaciones la semilla de la práctica cotidiana de los Derechos Humanos como un aporte a la consolidación de una convivencia pacífica, no solo en los colegios sino en el conjunto de la sociedad isleña.

Para el cierre del número, también en relación con el tema de la paz, en nuestra sección Fi Wi Kana presentamos las memorias del Panel Universidad y paz, realizado como parte de la Cátedra Archipiélago en alianza con el Centro Cultural del Banco de la República, evento en el que participaron la internacionalista Socorro Ramírez, la abogada María Matilde Rodríguez y el ex-rector de la Universidad Nacional de Colombia, Víctor Moncayo para presentar y discutir el avance de la implementación de los acuerdos, su impacto sobre el archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina y una visión sobre los posibles escenarios que se desarrollarán tras este proceso.

Estos artículos quedan a la disposición de quienes tenga a bien su lectura, comentarios, controversias y sugerencias en el proceso de mejorar nuestra revista que también es de ustedes.

LUIS DE LA ROSA RODRÍGUEZ (EDITOR)